

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCION Y ADMINISTRACION
Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: viernes 18 de Febrero de 1898

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 875

Crónica Parisiense

La Exposición de 1900.—Las vitrioleras de París.—Los teatros.—El gusto moderno.—Los procesos.—Oradores de alquiler.—Modas.

Dos años solamente faltan para que París nos ofrezca la más grandiosa manifestación de cuanto puede la omnívota voluntad del hombre.

La próxima Exposición Universal será una maravilla de prodigios y de progresos; en unos cuantos millares de hectáreas de terreno se condensará el universo entero; las cinco partes del mundo se dan cita en la explanada de los Inválidos y bajo la torre famosa de 300 metros desfilarán en imponente manifestación el genio, la fuerza y las glorias del mundo entero.

París es ya presa de una fiebre muy rayana del vértigo; la destrucción impera en todo lo viejo, de cuyos escombros surge maravillosamente lo nuevo; los Campos Elíseos, el Sena, el Trocadero y el Campo de Marte son hoy campos inmensos de vida y actividad donde se escuchan los ensordecedores resoplidos del vapor, los alegres couplets de las brigadas obreras, el silvido de las locomotoras, los golpes y los martillazos, ese ruidoso conjunto que presagia el *delirium tremens*, la locura, el *mare magnum*, la Exposición de 1900.

**

Las mujeres burladas aman la venganza; esto lo mismo sucede aquí que en otras partes.

Pero, en París, esas víctimas del desliz ó del amor tienen casi todas la manía del vitriolo y se valen del agua fuerte para vengarse del burlador, no matando sino inutilizando, cambiando en monstruosa visión el rostro del Adonis, los rasgos del Narciso infiel al Cupido casi siempre mercenario.

Si los hombres de aquí se preocuparan algo de las numerosas vengadoras que pululan por esas Avenidas de Dios, vivirían todos en constante sobresalto y hasta soñarían con el frasco de vitriolo, cuyos humeantes vapores se mezclan en los encjes de Bruselas con que cubre su pecho la *degraffée* parisiese.

En la vida se dan casos raros é incomprensibles; el sarcasmo y el contraste nos hacen reír agradablemente, los caprichos y las manías de algunos entes nos distraen y... las vitrioleras sacan de todo ello su beneficio.

Preguntádselo sino á la célebre Leontina, la más famosa vitriolera de París é islas adyacentes á quien ha dado renombre en el mundo de las amorosas el último caso de *vitriolación* en la rue Drouot.

Un rincón banquero ha pedido la mano de la vitriolera y el matrimonio será algo así como el jarro de agua fría que calma el incendio de un amor corrosivo, de una pasión que abrasa.

Hay quien dice que dicho banquero es un *amateur* inteligente de grabados y que para su colección le faltaba un *agua fuerte* *vi-vida*.

En realidad este es el colmo de la pasión por el agua fuerte.

**

La prensa española se lamenta de que el público haya degenerado en sus aficiones al arte, al teatro y á la música.

El género chico es la causa, dicen todos, esto matará completamente aquello.

Aquello es el arte, aquello es la literatura, la música, la poesía, la pintura y porqué no decirlo? el alma misma del pueblo español, del país de las bellas artes. Si esto es cierto, es sencillamente desconolador.

Pero Francia, por lo visto, no le vé en zaga ni mucho menos á España y de demostrárnolo se ha encargado el eximio Henri Lavedan con su obra dramática *Catherine*.

En ella, el autor nos presenta el sacrificio de un gran corazón, en ella nos hace aspirar el suave perfume de la virtud y merece bien los aplausos quien ha tenido valor para imponerse á los *morenos*, causándoles una decepción.

El público francés, en esto se parece sin duda al español; no esperábamos esto de Lavedan; estamos tan acostumbrados á ver y aplaudir el vicio en la vida que nos causa sorpresa la virtud en la escena.

El público de hoy se asombra de los seres capaces de abnegación; el público de ayer no podía comprender los personajes que representaban el vicio. Pasaron los tiempos en que los que silvaban al traidor desde el gallinero le esperaban á la puerta de los actores para castigar su perfidia con un pié de paliza superior.

Estamos tan acostumbrados á verlo todo á través del vicio que hoy resultan inverosímiles los héroes del bien.

Lavedan ha podido convencerse de la transformación. Los *morenos* de hoy no quieren *Catherines*, hay que servirles Mesalinas.

Cosa va il mondo.

**

El proceso de Zola será un nuevo pretexto para que se den cita en la sala de audiencia las más elegantes damas y los más encopetados señores.

Pasó aquel tiempo en que las parisenses iban á la vista de Pranzini ó de Menesclou con un *sandwich* en el bolsillo.

Cuanto más se ha criticado este gusto parisien otro tanto más se ha desarrollado la incomprensible afición á las representaciones en el teatro de Themis y aquellas salas son hoy salones familiares de los habituados y el mismo *buffet* instalado bajo las bóvedas que vieron circular á los girondinos y cuyo depósito de cerveza está en el mismo calabozo de María Antonieta, ese ambigü antes casi abandonado es hoy un selecto *restaurant*, más aún que cualquier *del boulevard*.

Rocheport decía el otro día que salía del Palacio de Justicia como de una reunión pública.

Un observador de las costumbres de un pueblo tan especial como este, colocaría aquí unas cuantas consideraciones acerca de lo que revela tan pueril preocupación.

Pero, después del Panamá, nada puede asombrarnos.

Las salas de audiencia son hoy la consecuencia natural de todo; son el punto de llegada, la estación final de la vitalidad de una raza; allí encuentran los ciudadanos de hoy las grandezas del país y allí se ventilan ahora los negocios públicos.

La sociedad moderna es de oro.

**

Hay en París tantas y tan estrambóticas maneras de ganarse la vida que no me llamó la atención cuando, al asistir á un entierro últimamente me dígeron que el orador encargado de pronunciar un elegico discurso ante la tumba del finado, era un orador alquilado por horas, ni más ni menos que los coches en los cuales habíamos ido al cementerio.

Esto parece incomprensible; pero es rigurosamente exacto.

Un hombre dotado de mediana voz y de buena mímica, capaz de pasar de lo jovial á lo patético; puede ganarse bien la pitanza en París; pues cada discurso le vale un almuerzo y un luis de veinte francos.

Antes de perorar informase de los títulos y de las cualidades que adornaban en vida al difunto, cuya precaución no siguió sin duda aquel orador fúnebre que decía sobre la tumba de un cadáver: «Adiós, excelente colega; la Sociedad de hombres de letras siente tu marcha en el alma».

Pero de entre los concurrentes al acto salió una voz compungida: «Gracias amigo mío por vuestros elogios; pero bien se ve que usted no ha conocido á la difunta».

Tratábase de su suegra.

Nada hay más revolucionario que la moda.

Hoy se anuncia una revolución en los sombreros de señora.

Antes de indicároslo quiero decir como procede la moda en sus nuevas creaciones: nunca marcha por violentas sacudidas ni á saltos. Admite las transiciones y seca partido del presente para preparar el porvenir.

No hace aun un año se llevaban mucho los sombreritos redondos con el ala levantada por detrás y con flores ó cintas que ocultaban el rodete.

Este invierno el ala se lleva levantada del lado izquierdo y allí se coloca una moña de terciopelo rizado, la cual hace que la copa se incline ligeramente del lado derecho.

Pues bien, esta moda tan graciosa desaparecerá en los sombreros de verano y, como el variar de postura solo es variar de dolor, el ala se levantará por delante y la frente irá engalanada con guirnaldas de flores ó con cintas de seda.

Los guantes se usan hoy lisos y sencillos, sin ninguna cadeneta en el dorso de la mano.

Hoy se emplea mucho como adorno de trajes y sombreros un pequeño festoncito de crepón ó de muselina de seda.

Con él se ribatean los sombreros, las corbatas de puntilla, los bordes de las mangas los cuellos y los bajos de las faldas.

Los abanicos Imperio están muy á la moda. Son muy pequeños y apenas si pueden lanzar una bocanadita de aire.

Hoy ya nadie usa los ligeros y elegantes abanicos de pluma y, no se llevan siquiera en el teatro.

Antonio AMBROA.

París, Febrero de 1898.

Correo de Madrid

Febrero, 16.

¿Cómo ha debido de producirse la explosión?

Como el casco del «Maine» era de acero y los detalles del siniestro revelan desde luego el poder del incendio coincidiendo con la explosión, es imposible que la catástrofe haya sido causada por ningún agente exterior.

Las causas probables pueden ser dos:

Primera causa: El combustible líquido para las calderas, del cual tenía gran cantidad el «Maine», porque desde hace un año venía dedicándose el barco á hacer pruebas con aquel combustible, que tenía en grandes cantidades en sus bodegas.

Este combustible es una especie de petróleo refinado de aplicación reciente, exclusiva por parte del «Maine», muy peligroso en su empleo y de manejo muy difícil.

La Administración de marina norteamericana, celosa en este punto de la rusa, había hecho todo género de esfuerzos para familiarizar con este combustible á sus buques de guerra.

En el último informe del Secretario de Marina al Congreso, decía que los rusos emplean un combustible líquido con mucho éxito en sus torpederos y embarcaciones menores.

Sería de desear que este combustible fuese también empleado en la marina de guerra americana.

Durante este año (1897) han venido haciéndose experimentos en el «Maine».

Segunda causa: Los nuevos explosivos empleados por la marina americana deben ser también tenidos en cuenta.

Varios de ellos tienen preparados de algodón-pólvora y otros adoptados por aquella marina son de difícil manejo y ofrecen graves riesgos.

—El «Maine» es el último buque construido en los Estados Unidos, en los astilleros oficiales.

Cuando triunfó la nueva política económica, todas las construcciones marítimas fueron entregadas á las industrias particulares.

Comenzaron las obras y fué puesta la quilla el 17 de Octubre de 1888, y estuvo listo para navegar en Septiembre de 1895.

El «Maine» tenía 318 pies de eslora por 57 de manga y 6.682 toneladas de desplazamiento.

Su artillería componíase de 6 cañones de 6 pulgadas, 4 de 10 y 15 de tiro rápido. Contaba además con 4 tubos lanza torpedos.

Componíase su tripulación de 31 jefes y oficiales y 343 marineros.

—Telegrafían de Nueva York diciendo que los despachos del comandante del «Maine» dando cuenta del siniestro ocurrido á dicho barco hacen justicia al comportamiento y auxilios de las autoridades españolas.

Pide también dicho comandante que la opinión suspenda sus juicios, hasta que se averigüen las causas de la catástrofe.

Encarce que no se envíen otros buques de guerra á la Habana.

—Ha recibido el *Heraldo* el siguiente telegrama de Nueva York:

«Puede considerarse completamente terminado el incidente Dupuy».

Este resultado ha producido gran satisfacción, excepción hecha de los jingoistas que no cesan de gritar y promover algaradas.

Ha sido bien recibido el nombramiento del señor Polo de Bernabé para el cargo de ministro en Washington.

Ayer celebraron Consejo los secretarios del despacho, dejando de asistir cuatro de ellos. No se trató de nada relacionado con España.

En el Congreso se nota gran tranquilidad y el espíritu de la opinión presenta mejor aspecto.

En cambio, entre los filibusteros nótese mucha actividad por preparar nuevas expediciones para enviar auxilios á los insurrectos.

El Gobierno muéstrase decidido á redoblar la vigilancia y al efecto ha dispuesto que 6 buques de guerra recorran las costas para impedir que salgan expediciones.

El señor Dupuy de Lome salió ayer de Washington siendo despedido afectuosamente.

Extracto del Boletín oficial

Real orden sobre la construcción de cementerios.

—Otra relativa á la elaboración y expendición de sueros antidiftéricos.

—Circular del señor gobernador interesado en la captura de Salvador Farriol Torruella.

—Anuncio dejando sin curso el expediente de registro de la mina de hierro nombrada «Cuatro amigos» del término de San Carlos de la Rápita, por renuncia del interesado y dejando franco y registrable el expresado terreno.

—Otro de subasta de varias mercancías declaradas abandonadas por la Administración de Aduanas de San Carlos de la Rápita.

—La Alcaldía de Solivella publica la vacante de secretario de la Corporación municipal.

—Las de Vallmoll y Secuita tienen de manifiesto el presupuesto adicional al ordinario de 1897-98.

—La de Coldejou el ordinario del corriente ejercicio.

—Las de Coldejou y Amposta el apéndice al amillaramiento.

—La de Albiol los repartimientos de consumos y sal y líquidos.

—La de Forés anuncia la confección del apéndice al amillaramiento.

—Requisitorias de jueces instructores de causas militares interesando la captura de los reclutas José Granell Pujol, natural de Vilallonga; Ramón Calvet, de Barbará; Francisco Panot, de Vendrell, y Juan Miró, de Sarreal.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Publica la de anteayer las disposiciones siguientes.

Hacienda.—Concediendo un crédito extraordinario de 15.337.556 pesetas 25 céntimos, con destino al pago ó la formalización y comisión al Banco de España en las obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas, aumentadas por decreto de 7 de Enero último, vencimiento de 15 del actual y 15 de Mayo próximo.

—Idem un suplemento de crédito de 1.330.000 para acuñación de moneda.

—Idem otro de 100.000 pesetas para fabricación de cédulas personales y portes.

—Nombrando jefe de administración de tercera clase, delegado de Hacienda de Badajoz, á don Pedro Juan Franco y Moreno.

—Disponiendo que las conchas nacaradas en su estado natural, adeuden por la partida 254 del Arancel.

Gobernación.—Confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Villamizar (León).

—Idem del Ayuntamiento de Molinaseca (León).

Noticias locales

Con gusto recortamos de *La Correspondencia de España* las siguientes líneas eco verdadero de la buenas impresiones que nuestra amada patria le ha producido al muy apreciable amigo y compañero nuestro en la prensa don P. Sañudo Austrán, de cuya llegada, dimos cuenta en uno de nuestros números anteriores:

Tarragona, 11.—Nada más pintoresco que esta hermosa ciudad que en tiempo de la dominación romana tuvo tanta importancia y que aún conserva monumentos de aquella época tan notables como la torre de los Scipiones, el puente del Diablo y las murallas ciclópeas.

La vista que ofrece el mar y las cercanías de Tarragona desde el gran balcón del paseo de Santa Clara, y que calificó tan bien Castelar de *balcón del Mediterráneo*, es realmente maravillosa.

Son de ver, entre otras bellezas arquitectónicas, los claustros de la Catedral, transitados durante el verano, antes y después de la misa de doce, por las tarraconenses, que son muy guapas.

Situada Tarragona sobre una roca que baña el mar, en alto la mayor parte de la población, los aires puros de que se disfruta siempre, hacen que reuna como pocas grandes condiciones higiénicas.

Tarragona, esta segunda ciudad de Cataluña, si- gue dedicándose mucho á la exportación de vinos.

Aquí no sólo se dedican al comercio, sino que se rinde culto también al arte. La compañía de ópera italiana de Giovanni cuenta las representaciones por llenos. Y al teatro acude lo más selecto de Tarragona, destacándose sobre el rojo terciopelo de los palcos los bustos esculturales de tanta dama que recuerdan perfectamente aquellas hermosas romanas que fueron el asombro del mundo.

Han empezado ya los bailes de máscaras. El celebrado últimamente en el Ateneo tarraconense de la clase obrera, adornado con mucho gusto, estuvo brillante.

Por supuesto, que en todas partes el tema obligado es de las próximas elecciones, en las que se da como seguro el triunfo del señor marqués de Marianac, y de los señores Cañellas, Gay, López Puigcerver, Mateu, Ibarra y Orga, contando con grandes probabilidades para ocupar el tercer puesto de la circunscripción el señor marqués de Tamarit.

El digno gobernador civil de esta provincia don Miguel Aguado, está siendo objeto de merecidos elogios por su gestión administrativa, su campaña moralizadora, su trato afable y su carácter enérgico al mismo tiempo.

Todo esto lo reconocen hasta sus adversarios políticos.

De aquí salgo para la patria de Fortuny y de Prim, desde donde escribiré también unas líneas á *La Correspondencia de España*.—P. SAÑUDO AUSTRÁN.

Debido á las gestiones de nuestro querido amigo don Juan Cañellas, diputado á Cortes por esta circunscripción, por el Ministerio de Fomento se transmitieron, con fecha 7 del actual, las oportunas órdenes autorizando á la Junta de Obras de este puerto para proceder desde luego á la reparación de las averías del dique de Levante, sin perjuicio de que remita el correspondiente presupuesto.

El decreto de Gobernación firmado por S. M. la Reina, se refiere al reglamento para la aplicación de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, publicada el año pasado.

Dicho reglamento fué redactado y publicado por el Ministerio de la Guerra, y contiene bastantes deficiencias, sobre las cuales ha llamado la atención el de la Gobernación, proponiendo su reforma; y entre esas deficiencias se hallan las que han dado lugar á los errores cometidos en la apreciación de las exenciones de los mozos de que tanto se ha ocupado la prensa, y las que han motivado los 20.000 recursos de la alzada despachados por el ministro de la Gobernación, sin tiempo casi más que para firmarlos; pero no para estudiarlos, aparte de ser el estudio imposible, por falta de datos bastantes.

El señor ministro de la Gobernación hizo que se elevase una consulta por la sección de quintas del ministerio, instruyó un expediente en el que oyó á la sección de hacienda y gobernación del Consejo de Estado y después al pleno, y resolvió algunos extremos que no se hallan previstos en dicho reglamento.

En primer término se dispone que la guardia civil sea quien forme en los pueblos el padrón de los mozos sorteables que vivan en las colonias agrícolas, para fijar la residencia á los efectos de la exención de quintas que la ley les concede; se reconoce á los médicos titulares de los pueblos el derecho á percibir honorarios por los reconocimientos que hagan con motivo de las quintas, y por último, dispone que los médicos civiles que formen parte de las comisiones mixtas de quintas se entiendan nombrados solamente por un año y no, como se entendía en algunas provincias, para siempre.

Hoy á las diez y media de la mañana en la iglesia parroquial de San Francisco, se celebrarán los funerales del que en vida fué nuestro particular amigo don Amadeo Malé Escuder, hijo segundo de nuestro muy querido amigo y correligionario el acaudalado de esta capital don Miguel Malé y Clos.

Según providencia dictada por el Juzgado instructor, se ha dispuesto que la Compañía de ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia presente el oportuno balance con arreglo á las disposiciones vigentes.

Entre los curiales se dice que el auto declarativo de pagos será dejado sin efecto al encargarse el Sindicato de accionistas de la dirección de la Compañía.

Entre las nueve y diez de ayer noche falleció en esta ciudad la virtuosa y caritativa señora doña Antonia Herro Sales, madre de nuestro querido amigo y correligionario don José Visiedo.

Al publicar en nuestras columnas una noticia tan triste y lamentable, damos á toda la familia de la finada la expresión de nuestro más sincero pésame, acompañándole en el justo dolor que la aflige por tan sensible pérdida.

Hoy á las diez y media de la noche celebrará el Círculo de Tarragona su primer baile de Carnaval.

Á juzgar por las buenas impresiones que acerca del mismo hemos podido recoger, es seguro que habrá mucha concurrencia.

Favorecido por brillantísima y numerosa concurrencia promete verse esta noche el teatro del Ateneo.

La notable cuanto aplaudida compañía de ópera Giovanni celebra en aquel una extraordinaria función, con objeto de atender á los deseos manifestados por el público de ver puesta en escena la famosa ópera «Doña Juanita», interpretada por aquella y en particular por las tan celebradas hermanas Tani, que como es sabido han logrado en ella grandes y entusiastas ovaciones en los principales teatros de Europa.

Cuantos se proponen asistir esta noche al teatro tienen la seguridad de pasar una agradable velada.

Ayer celebróse en el Seminario Central de esta ciudad el segundo acto para las oposiciones á curatos, el cual consistió en la explicación de un «cassus moralis».

Mañana bajo la presidencia del Excmo. señor arzobispo de esta Archidiócesis, tendrá lugar el tercero y último.

Ha sido nombrado pesador primero de la Aduana de esta capital don Fermín Pineda y Lastres, que era interventor del Registro del puerto-franco de Velez de la Gomera.

Anoche se vieron animadísimos los bailes de máscaras celebrados en la mayoría de las sociedades de esta capital.

Ha sido trasladado á su instancia á Cadiz el administrador de Correos de esta capital don Emilio Villalva, viniendo á sustituirle el de igual clase de Cáceres.

Sigue mejorando de su enfermedad nuestro querido y particular amigo don Francisco Nel-lo Serra. Le deseamos un completo restablecimiento.

Hoy á las tres de la tarde debe reunirse la Diputación provincial á cuyo efecto se halla convocada.

Ha de proveerse una canongía en la Catedral de Tudela, pudiendo solicitarse hasta el 16 de Marzo.

El segundo maestro de la Escuela Normal de Tuel don Antonio Surós, inspector de primera enseñanza que ha sido de esta provincia, es el único aspirante que solicita del Ministerio de Fomento la plaza de director de la Escuela Normal de esta capital.

Asegúrase que es cosa resuelta que se verifiquen las oposiciones y los concursos que debieron anunciarse el mes de Enero último, con el vigente reglamento de provisión de escuelas.

Mañana debe llegar á la capital del Principado el general Weyler, que saldrá mañana mismo en dirección á San Quintín de Mediona.

Ha sido trasladado al Registro del puerto-franco de Alhucemas, con el cargo de interventor, don Enrique Gasulla, pesador primero de la Aduana de esta capital.

El señor ministro de la Guerra ha manifestado que cuando llegue el caso de licenciar soldados, se hará primero con los reclutas de 1891, y continuará por orden de antigüedad en las filas, sin que en ningún momento se le haya ocurrido licenciar á los más modernos; del reemplazo de 1897.

Ha sido nombrado oficial de cuarta clase de la Tesorería de Hacienda de esta provincia don Adolfo Blanco de Huertas.

Se ha dispuesto que el capitán general de esta región disponga se entreguen á cada una de las expediciones que salgan del puerto de Barcelona, con destino á Cuba, los días 25 del corriente y 5 de Marzo próximo, 50 correajes completos sistema Remington é igual número de portafusiles.

De hoy á mañana se espera en Barcelona el vapor correo de Filipinas «Isla de Mindanao», que conduce á varios jefes y oficiales y unos 400 soldados.

Ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia don José Guin Ripoll.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:
A las nueve de la mañana.—Barómetro, 763'00.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 760'00.
Termómetro: Máxima 15'50.—Mínima 5'50.
Temperatura media, 10'50.—Viento E.

La Junta provincial ha nombrado maestra auxiliar interina de la escuela elemental de niñas de Amposta, con 625 pesetas, á doña María Albesa.

La TOS se cura ó alivia con las *Píldoras balsámicas de Juanola*.

Se hallan de venta en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 5.

El callicida que se prepara en esta farmacia os librá de los callos y durezas de los piés. Es remedio seguro.

Noticias provinciales

TORTOSA.—El lunes último, por la tarde, desapareció de un acreditado establecimiento de tejidos de esta plaza, un joven dependiente, cuyo nombre omitimos por razones fáciles de comprender.

El hecho de que el mismo día y á la hora aproximada de su desaparición viesan algunas personas que un individuo se arrojaba desde el puente del ferrocarril al Ebro, siendo arrastrado después de breve lucha, por la corriente, ha hecho entrar en sospechas de que el joven desaparecido y el suicida anónimo sean una misma persona.

De ambos sucesos tiene conocimiento el Juzgado de instrucción que practica las oportunas diligencias para el esclarecimiento de los hechos denunciados.

—Se anuncia la vacante de cabo de los guardas de la Unión Agrícola, y se admiten solicitudes hasta el 15 de Marzo próximo, en la oficina, calle de la Rosa núm. 8 de nueve á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde.

ALCOVER.—Anteayer, á las cinco y media de la tarde, falleció tras larga y penosa enfermedad, nuestro respetable amigo don Jorge Cortiella Amposta, padre del celoso Juez municipal de dicho pueblo.

En nombre de la atribulada familia de nuestro amigo, á la que enviamos el más sentido pésame, rogamos á nuestros abonados eleven á Dios sus oraciones por el eterno descanso del alma del finado, que en paz descance.

VENDRELL.—Entre los agricultores de esta villa reina mucho entusiasmo para concurrir á la «Feria-Concurso Agrícola» que se celebrará en Barcelona y á la cual remitirán productos muy variados y muy ricos en calidad y finura.

De todas partes

Noticias de la Feria-Concurso-Agrícola de Barcelona:

El número de la revista que con este título se publica contendrá el siguiente sumario:

«La ganadería española», por don I. Girona.—«Reglamento de la Feria-Concurso».—«Programa del Concurso de Medallas y Diplomas».—«Plan de la Feria-Concurso».—«Adhesiones al Certamen».—Noticias.—Avisos.

—La Dirección general de Agricultura ha dispuesto que la Granja Experimental de esta provincia prepare lo necesario para tener en la Feria-Concurso la representación que merece el estado envidiable de prosperidad y adelanto por todos los agricultores reconocido.

—Están ultimados los terrenos destinados á muestrarios vitícolas y los destinados á presentar en sus diversas fases el estado actual de progresión en que se hallan en Cataluña las tareas de la viticultura.

—Las noticias del Panadés hacen esperar que tan rica y productiva comarca dará en la Feria-Concurso magnífica muestra de lo floreciente de su agricultura, presentando instalaciones que llamarán mucho la atención, seguramente.

—Han comenzado los trabajos en algunas instalaciones de carácter experimental, á fin de que funcionen con toda regularidad el día en que la Feria-Concurso sea inaugurada.

Escriben de San Boy (Barcelona) que ayer se inició un formidable incendio en el cobertizo de una casa de campo conocida por la del «Rectó», consumiendo las llamas gran cantidad de paja de trigo en aquél almacenada.

El siniestro se cree que fué casual, habiendo sido de relativa importancia las pérdidas.

Comunican de París que se ha llevado á cabo felizmente la operación de extraer un quiste que se le había formado á Mme. Sarah Bernhardt en el abdomen.

Confíase en el pronto restablecimiento de la enferma.

Dicen de Madrid que el eminente poeta catalán Jacinto Verdaguer, que desde hace tres meses se halla en la corte, celebró anteayer el santo sacrificio de la misa por primera vez desde que se le retiraron las licencias, en la iglesia de los Padres Agustinos.

El Ateneo de Madrid honrará al gran autor de «L'Atlántida» con una velada literaria.

El Ateneo de Valencia ha acordado enviar á Barcelona 9.000 pesetas destinadas á auxiliar á los pueblos que fueron perjudicados por las últimas lluvias.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santos Simeón ob. y martir y la B.ª Cristiana v.g.
Santos de mañana.— Santos Mansueto obispo y Alvaro de Córdoba confesores.

Oración de Cuarenta Horas

Santa Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el serafico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Soledad en Nazaret.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 17

De Génova y esc. en 7 ds. v. «Sagunto», de 345 ts., c. Esquerdo, con efectos, consignado á don Martín Mas.
De Marsella y esc. en 3 ds. v. «Cabo Nao», de 997 ts., c. Echevarría, con efectos, consignado á don Mariano Peres.
De Barcelona en 7 hs. v. «Balletero núm. 2», de 1.351 ts., c. Searreta, con tránsito, consignado á los señores Mac-Andrews y C.ª
De Barcelona en 7 hs. v. «Gijón», de 446 ts., capitán García, con efectos, consignado á los señores Hijos de B. Lopez.

Despachadas

Para Port-Vendres pol. gol. francesa «La Paix», con vino.
Para Bilbao y esc. v. «Cabo Nao», con carga general.
Para Málaga y esc. v. «Sagunto», con carga general.
Para Bilbao y esc. v. «Gijón», con carga general.
Para Londres y esc. v. «Balletero núm. 2», con efectos.
Para Barcelona l. «San Sebastián», con tránsito.

BOLSA DE BARCELONA

17 Febrero.

EFFECTOS PUBLICOS

Dinero Papel

4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
» » fin de mes..	64'80	64'825
» » fin próximo.	00'00	00'00
» exterior contado.	00'00	00'00
» » fin mes.	81'15	81'175
» » fin próximo.	00'00	00'00
» Amortizable contado.	76'35	76'75
6 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas.	95'85	96'15
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.	92'35	92'50
» » 1890.	76'30	76'50

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial.	92'15	92'35
Ferrocarril Tar. Bar. Francia.	16'50	16'60
Medina-Zamora y O. á V..	0'00	0'00
Norte de España.	22'60	22'70

CAMBIOS EXTRANJEROS

París á la vista.	33'10
Londres á la vista.	33'60

BOLSA DE MADRID

17 Febrero.

4 por 100 Interior.	64'75
4 por 100 fin mes.	64'85
4 por 100 Exterior.	81'00
Amortizable.	76'80
Aduanas.	96'10
Cubas 1886.	92'60
Idem 1890.	76'50
Filipinas.	95'85
Banco de España.	415'00
Tabacalera.	224'00
Cambios de París.	33'00
Idem Londres.	33'70
4 por 100 Exterior.	61'30

Variedades

EL SECRETO

I

Las delicadas tintas del crepúsculo matutino espárcian ya sobre la tierra una tenue claridad, cuando en el campamento del ejército que manda

ba el general M... oyéronse los bélicos y armoniosos acordes de la diana, anunciando á los soldados que el descanso había finido. Media hora emplearon aquellos en estar dispuestos para continuar su interrumpida marcha, tiempo suficiente para que pudieran sostener la siguiente conversación, dos oficiales de distinta edad y graduación.

—Luis,—dijo, el más anciano, que era capitán, dirigiéndose á un joven teniente que tenía á su lado,—el encuentro con el enemigo, es seguro, quizá hoy mismo, dentro tres ó cuatro horas de jornada...

—Y bien, ¿que quiere usted decir mi capitán?—contestó el teniente,—¿que moriremos vencidos?—Solo Dios lo sabe mi caro Luis—le dijo el capitán;—no es esto lo que quiero decirte precisamente.

—Pues hable usted que me impaciento,—exclamó el teniente.
—Voy á ser breve Luis,—y el capitán le habló así:—Te he querido siempre con verdadero delirio. Desde tu infancia te he profesado un cariño fraternal. Cuando empezaste á tener uso de razón murió tu madre, la inolvidable Gabriela, mi amiga del alma. Desde entonces, te tengo á mi lado y te he hecho un hombre dándote la carrera de las armas... ¡Luis, he obrado como saben hacerlo los hombres nobles para que no puedas decir un día que el...

El capitán no pudo acabar la frase, cual si un potente nudo le hubiera apretado la garganta; sus ojos se humedecieron por dos gruesas lágrimas.

—Capitán,—contestó el teniente,—si usted me ha hecho de padre á falta de éste que no he conocido, también profeso á usted un cariño inmenso, cual si verdaderamente hubiera sido el autor de mis días. ¡Sí, capitán!..

Este, haciendo un esfuerzo para ocultar la emoción que le embargaba, abrazó al joven teniente, y con aparente serenidad dijo:

—Luis, si el plomo enemigo corta para siempre mi existencia, si llevo á morir en el combate, en este bolsillo encontrarás un pliego cerrado. Abrelo sin perder momento y entérate de su contenido, pero júrame por tu honor y por la sagrada memoria de tu madre que una vez enterado de lo que dice este papel, lo romperás sin dilación para que solo seas el partícipe de lo que es y ha de ser un secreto para el mundo entero.

—¡Un secreto!—exclamó Luis con asombro,—pero...

—Luis es inútil me interrogues... no puedo hablar... cumplo la última voluntad de una moribunda... ¡la voluntad de tu madre!—dijo tristemente el capitán.

El joven teniente, más que asombrado quedóse atónito ante las frases del capitán, después, haciendo un gesto de sumisión exclamó:

—Juro por mi honor y por la memoria de mi madre cumplir fielmente cuanto usted acaba de interesarme.

Aquí paró la conversación de los dos oficiales, pues dióse la orden de marcha, y el ejército del general M... púsose en movimiento para ir en busca del enemigo.

II

El combate era por demás reñido, empeñado y sangriento. Una lluvia de mortífero plomo cruzaba el espacio sembrando el campo de cadáveres.

Luis no se separaba de su capitán y los dos alentaban y dirigían á los soldados con serenidad y maestría, propias de unos valientes.

De pronto el capitán cayó al suelo exánime.

Entonces Luis apresuróse á desbrocharle la guerrera y buscó afanosamente en el bolsillo de la misma el pliego que el capitán le había indicado. Abriólo sin perder momento y leyó, pero conforme iba leyendo su semblante se contraía desmesuradamente tomando una mortal palidez... Por fin acabó la lectura y frenético, delirante y desesperado hizo en mil pedazos aquel pliego hasta entonces misterioso; y arrojándose ante el cuerpo inanimado del capitán abrazólo con efusión y exclamó sollozando:

¡Padre mio!
En aquel momento cargaba la caballería enemiga contra el ejército del general M...

Luis incorporóse de repente y cumplió su deber como un buen soldado, esgrimiendo á derecha é izquierda la espada que empuñaba en su diestra.

Defendióse y luchó, hasta que un acero enemigo atravesóle el corazón cayendo sin vida junto al autor de sus días.

José M.ª Ortiga.

Sección oficial

Alcaldía Constitucional de Tarragona

Debiendo celebrarse el día 6 de Marzo próximo venidero la clasificación y declaración de soldados para el reemplazo de este año y á fin de que los mozos interesados á quienes les asista alguna excepción legal puedan en dicho acto justificarla debidamente, desde el día de mañana podrán dichos interesados presentar sus respectivas instancias documentadas á la Secretaría municipal en donde se le señalará los días y horas en que con citación del señor regidor síndico se recibirán las pruebas testificales de las expresadas excepciones.

En las instancias que presenten los mozos solicitando su excepción del servicio militar deberá hacerse constar los motivos en que la fundan y proponiendo los extremos que deseen acreditar por

medio de testigos, además de acompañar los documentos y justificantes que consideren convenientes

De conformidad con lo dispuesto por el párrafo 3.º del art. 63 del Reglamento para la ejecución de la vigente ley de reemplazos los demás mozos concurrentes que no se hallen conformes con cualquiera de dichas excepciones podrán personarse en los referidos expedientes si se creyeran perjudicados y producir las reclamaciones y pruebas que juzguen oportunas en oposición á las citadas excepciones, á cuyo efecto los días y horas que se señalen precisamente para cada uno se fijarán en la tablilla de edictos colocada en el vestíbulo de estas Casas Consistoriales.

Tarragona 15 de Febrero de 1898.—El alcalde accidental, Manuel T. Cuchi.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera.
Parada Albuera.
Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.
Paseo de enfermos, Albuera.
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Ninguno.
Fallecidos.—Francisco Perelló Escudé, Cuiraterias, 10; Ramón Selma Masip, Augusto, 11.
Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 17, 5 t.

El general Bermejo dijo en el Consejo que de hoy á mañana llegará á Nueva York el acorazado «Vizcaya», habiéndose transmitido á su comandante las instrucciones reservadas de las cuales dió lectura en el Consejo, pero que no figuran en la nota.

El sumario en averiguación de lo ocurrido lo instruye el comandante de marina de la Habana, ayudado del capitán del «Maine».

En el Consejo no se puso á la firma de S. M. ningún decreto.

Tampoco se acordó nada definitivo de quien haya de ser el sucesor del señor Gutiérrez Agüera en la subsecretaría de Estado.

Al terminar el Consejo, los señores Sagasta, Gullón, Correa y Bermejo, bajaron á la secretaría de Estado por si se había recibido alguna nueva noticia, pero ninguna había llegado.

En el Consejo se acordó expedir un telegrama afectuoso de pésame en nombre de S. M. la Reina y el Gobierno, al presidente Mac-Kinley.

Costear el entierro de las víctimas del «Maine» y el sostenimiento y curación de los heridos.

Los funerales se celebrarán con toda solemnidad en la semana próxima.

Madrid, 17, 5'50 t.

El *Heraldo* ha recibido telegramas de la Habana en los que se participa que el Ayuntamiento de aquella capital ha celebrado sesión extraordinaria, en la cual se han tomado los siguientes acuerdos:

Los muertos que según el comandante del «Maine» ha habido escienden á 277, de los cuales se han enterrado hasta ahora 230.

El número de supervivientes entre heridos é ilesos es de 100.

El consul Lee y el comandante del buque volado, siguen recibiendo manifestaciones del sentimiento que ha producido en todas las fuerzas vivas de la Habana la catástrofe del «Maine».

El Ayuntamiento de dicha ciudad telegrafía al Gobierno de Washington enviándole su pésame, y lo mismo hará el Ministerio insular.

Madrid, 17, 6'5 t.

El Gobierno de los Estados Unidos, según telegramas de Washington, ha dado una nota oficiosa á los periódicos yankee, en la cual dice que el accidente del «Maine» es casual.

Espectáculos

ATENEOS TARRACONENSE

Gran compañía italiana de opera y opereta

Función para hoy:

La opereta en tres actos DOÑA JUANITA.

Entrada general 75 céntimos.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer. Tratamiento especial para la curación y las granulaciones. Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde. De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo. Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona. En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1, 1.º, esquina á la calle de Monterols.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34



Doña Antonia Herro y Sales

VIUDA DE DON MANUEL VISIEDO

FALLECIÓ AYER, HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

(Q. E. P. D.)

Su afligido hijo don José Visiedo, hija política, nietos, biznietos, sobrinos y demás parientes suplican á todos sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir al entierro que tendrá lugar hoy á las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria San Agustín, 2; á la parroquial iglesia de San Francisco, de cuyo favor les quedarán agradecidos.

El duelo se despidе en la expuerta de San Francisco.

No se invita particularmente.

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris Guiraud, Rupertris Misión, Rupertris Martin, Rupertris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para ingertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE FEBRERO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Febrero el vapor

el día 26 de > el >

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPANIA, Plaza de Palacio.-Barcelona.

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

« Si tenéis tos, tomad Pastillas Géraudel. »

Esta frase se ha hecho popular y ha dado la vuelta al mundo demostrando la eficacia de las

Pastillas Géraudel

Maravillosas para curar:

Constipados, Tós nerviosos, Laringitis, Ronquera, Irritación de pecho, Catarro, Asma, etc., etc.

Muy necesarias á los Fumadores.

Cada estucho con 72 pastillas, contiene instrucciones sobre la manera de tomarlas. En todas las Farmacias.

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,
folletos, memorias, periódicos,
hojas volantes, etiquetas
y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles,
esqueletas mortuorias,
impresos para ayuntamientos,
juzgados municipales, estados y
partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100
sobres comerciales timbrados
desde 20 reales el mil
papeletas de entradas y salidas
para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por
complicados y difíciles
que sean en su confección

Las esqueletas mortuorias
se admiten á todas horas.